

Los nuevos gigantes de Almudévar: una obra de José María Sánchez

El sábado 31 de julio, a las 18,30 h., la villa de Almudévar presentó al público sus nuevos gigantes, que completan la comparsa existente en la localidad, de la que sólo se conservaban los cabezudos.

Se trata de dos gigantes de nueva creación que han sido confeccionados por el artesano aragonés José María Sánchez, de Terrer (Calatayud).

Lo que se buscó desde el Ayuntamiento fue, en primer lugar, recuperar la figura de los gigantes, que estaban presentes en nuestra localidad tradicionalmente, pero que habían desaparecido hacía décadas. Nos referimos a los Reyes Católicos, figuras de las que apenas quedan testimonios fotográficos.

Pero en este caso, al recuperarlos, se ha decidido que los nuevos gigantes, personalizados, den vida a imágenes más simbólicas de la localidad. En este caso, estamos ante una pareja de jóvenes que representan a un quinto y una quinta, es decir, unos de los protagonistas de las fiestas de Almudévar, que se celebran del 7 al 12 de septiembre -no debemos perder de vista que será el periodo en que se verá en las calles a estas figuras-. En ellas, los quintos tienen un papel muy destacado, y por eso el aspecto de los gigantes es joven. Su nombre, no obstante, todavía está por decidir.

En este guiño a la tradición y a los elementos característicos de Almudévar, ambos personajes, de 3,5 m. de altura aproximada y realizados en fibra de vidrio, van ataviados con la indumentaria de gala tradicional de la villa, que fue recuperada años atrás, y de la que se conserva una reproducción en el Ayuntamiento; una vestimenta que tradicionalmente podemos encontrar, por ejemplo, en la procesión de la Virgen de la Corona. Eso sí, adaptando las vestiduras y los tejidos a la forma de un gigante.

La quinta porta en su mano derecha una de las señas de identidad de la localidad: el almud -una medida de capacidad para áridos, símbolo de esta villa-. Por su parte, el quinto sostiene



un "espado" -una barra de hierro- con las tradicionales tortas de fiesta o tortas de moño -por el particular "moño" que se dispone en la parte superior-. Se trata de un dulce típico de este pueblo, que sólo se prepara durante el periodo festivo, y que, en la Ronda de la Galera, los quintos portan en el citado "espado".

Cuando se encargaron, la previsión era que formasen parte de la cabalgata del 7 de septiembre de las siguientes fiestas. Pero el avencimiento de la situación actual no sólo retrasó su ejecución algunos meses, sino que ha variado las expectativas en cuanto a su presentación, dado que, por el momento, sólo saldrán momentáneamente a la calle para ser presentados al público.

Una vez que se presenten, el siguiente paso consistirá en consolidar la comparsa de gigantes y cabezudos en Almudévar, para lo que será necesario implicar a las personas de la localidad que puedan estar interesadas en aprender a bailar los gigantes y en dar vida a estas figuras. No debemos olvidar que los gigantes no sólo recorrerán las calles de Almudévar, sino que se espera que puedan participar en distintos encuentros regionales y nacionales, mostrando, en esta



forma, parte de las tradicionales y elementos simbólicos de esta villa oscense.

La presentación de los gigantes

Los gigantes de Almudévar fueron presentados el sábado 31 de julio, dentro de la programación cultural que se está desarrollando en la temporada estival. El acto, de gran sencillez, consistió fundamentalmente en dar a conocer al público los nuevos gigantes, cuya factura no se había conocido hasta ese día.

El acto tuvo lugar en la plaza de la Iglesia. Contó con la colaboración de la Banda de Música "La Corona" de Almudévar; el grupo "Os Chufadors"; una representación de los gigantes de la Comparsa de Gigantes, Cabezudos y Caballitos de Huesca -entre los que destacará la presencia de la figura que representa a Alfonso I el Batallador por su vinculación con Almudévar-; y los gigantes de la comparsa de Ontinar de Salz, que actuaron como padrinos. Estos últimos gigantes, obra de Sánchez, acompañaron a la localidad en la celebración del 60 aniversario de sus tres núcleos de colonización: Artasona del Llano, San Jorge y Val-salada.

En el acto estuvieron presentes, además de las autoridades locales, el Alcalde de Ontinar de Salz, Alfredo Gaspar Cabrero, y el concejal de Cultura y Fiestas del Ayuntamiento Huesca, Ramón Lasasa Susín.

Sirvan estas líneas como agradecimiento a todas las personas que han hecho posible este acto, y como deseo de que los nuevos gigantes de Almudévar gocen de una larga vida.

José María Alagón Laste

